
 

 

 

Les noms et les déterminants 

Un nom désigne une personne, un animal, un objet, une idée, un lieu…  

On distingue :  

● Les noms propres : 

 Ils s'écrivent toujours avec une majuscule. Ex. : Paris – Martin – Mars 

– Jura - Vénus  

● Les noms communs : 

 Ils sont précédés d'un déterminant qui en détermine le genre 

(masculin/féminin) et le nombre (singulier/pluriel). Ex. : une fille – un 

lion – un sac – le courage – la plage  

Les noms communs sont précédés d'un petit mot qui les précise : ce sont 

les déterminants.  

Le déterminant donne des renseignements sur le nom :  

● Le genre (masculin/féminin) : 

 Le lion/la lionne, un chien/une chienne, mon frère/ma soeur  

● Le nombre (singulier/pluriel) :  

Le lion/les lions, un chien/des chiens, mon frère/mes frères  

● L’appartenance (possessifs / démonstratifs / indéfinis) : 

 Mon chien/ce chien  



 

Application 

Exercice n°1 :  

Entoure tous les déterminants du texte suivant et souligne les noms 

propres en bleu et les noms communs en rouge:  

Extrait de « La Thuriféraire » de Marguerite ORY, aux éditions 

Opéra.  

Six heures du matin. Agathe a peu dormi. Pour trouver le sommeil, 

elle connaît le remède : marcher, marcher encore et longtemps jusqu'à 

épuisement en respirant profondément. Preste,  

Agathe enfile un pantalon et un sweat bien chaud car à cette heure 

matinale, l'air au bord de la jetée doit être frais. Puis sous l'oeil effaré 

d'un groom, s'échappe de l'hôtel. 

 

Exercice n°2 : 

 Complète les phrases par des déterminants qui conviennent.  

................minutes plus tard, elle se cache sous .............. vieille 

couverture. Quand j'aurai ..................ans je m'achèterai ............... 

magnifique moto. .................bateau à voile est ............... trimaran.  

...................touristes s'ennuient au bord de ................... piscine.  

....................maison n'est pas très grande, mais au fond .................. 

jardin, il y a .................... cabane dans ................... vieux chêne.  

Exercice n°3 : 

 Complète les phrases par des déterminants démonstratifs.  

 



 

 

.................voiture de course est très puissante. C'est ................. 

homme qui la pilote. J'adore ................. musique mais...............disques 

ne sont pas à moi ! Pour ................. agriculteurs, la construction de 

.................. aéroport est un désastre. Dans ................ bois nous 

pouvons ramasser ................... 

 


